

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., martes 26 de Agosto de 1913

Nº 489

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO OOTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:

Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 369 — APARTADO 960

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa usted con su señora, y, como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a dónde la llevaría usted?

AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?
—Con más razón, AL IDEAL ROOM.
—Y si con sus amigos?
—Pues, para darme taca, AL IDEAL ROOM.
—Y si anda solo?
—Como soy gente fina, indudablemente IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio non plus, y sus innumerables encantos que subyugan.

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28.650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

Relojería Suiza ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

SASTRERIA INGLESA de J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses.—Especialidad en trajes de etiqueta.—ESTILO INGLÉS O AMERICANO.

Calle Central, frente a la Botica del Comercio

LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso.
Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!
Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos COQUETAS y LA LEGITIMIDAD

BOMBILLAS Z BOMBILLAS

de fabricación francesa
y filamento estirado de 25 a 500 bujías

A. HERRERO & Co.

Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913.

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.
Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.
Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

El verdadero réprobo

En las efemérides que conservamos hay unas que ponen de relieve la personalidad moral y política del Doctor Durán. Al publicirlas sólo nos mueve el deseo de contribuir en algo a esclarecer ciertos hechos, que, si no son del dominio de la Historia, no por eso dejan de ser reales y verdaderos. Escribimos con la serenidad de ánimo que se necesita para juzgar a los hombres públicos. La detracción, la calumnia y la diatriba están muy lejos de nuestra pluma; estas armas no las esgrime un partido culto, ni un escritor decente. Recordarán nuestros lectores la

lucha eleccionaria de 1889, entre esquivelistas y rodriguistas, la más enardecida de las luchas políticas y la más trascendental desde el punto de vista política y social. Luchaba el liberalismo contra un gran partido que representaba las creencias religiosas del pueblo costarricense. El señor Esquivel era entonces el Jefe del Partido Liberal, y como era Designado a la Presidencia, fue llamado para ejercerla en aquella época memorable. En los cien días que estuvo en el Poder, fue lanzada su candidatura y acogida con entusiasmo por todo el elemento liberal del

país. Y aquel formidable Partido Rodriguista, que con pocas excepciones, es el mismo que hoy combate al doctor Durán, luchó con bizarría defendiendo sus creencias religiosas que las veía amenazadas por las ideas anticatólicas del esquivelismo. El combate empezó imponente, amenazador; luchaban los combatientes con el ardor con que se defienden las ideas. Pero la lucha era desigual. El Rodriguismo pugnaba contra el Poder y esto enardecía más las pasiones y hubo momentos de verdadera conmoción interior. El señor Esquivel tenía de mayores trastornos públicos, y comprendiendo lo grave de la situación, convocó a una reunión o junta de notables, de amigos y correligionarios, en la Casa Presidencial. La sesión fue importantísima. El señor Esquivel expuso el objeto de la convocatoria; manifestó que veía de los acontecimientos políticos se decía que el señor Soto le pediría el Poder; que él había aceptado la Presidencia con la condición de terminar el período Presidencial; y que si el señor Soto le pedía el Poder, no se lo entregaba; que moralmente cumplía con su deber, que su conciencia quedaba tranquila, pero que ante la Historia aparecería como un usurpador del Poder, y que por consiguiente estaba resuelto a entregarle la Presidencia al señor Soto antes de que se la pidiera.

Varios de los convidados hablaron entonces. Don Joaquín Saborío, Gobernador de Ajuajuela, hombre de clara inteligencia, contestó al señor Esquivel, que puesto que él dejaba la Presidencia, le hiciera el favor de aceptar la renuncia que hacía de la Gobernación de Ajuajuela. Manifestó que él veía, desde ese momento, muerto el Partido Esquivelista; que el Partido Liberal para poder triunfar necesitaba del Poder, porque no era posible que estando abajo pudiera combatir con un enemigo tan formidable. Después habló el Doctor Durán, y dijo, que la conducta del señor Esquivel era digna de aplauso, que si él había trabajado y trabajado estando tanto por su candidatura, estando el señor Esquivel en el Poder, mayor motivo estando abajo, para redoblar su actividad y luchar con más entusiasmo hasta conseguir el triunfo de su candidatura; y dijo para concluir: descienda tranquilo el señor Esquivel de la Presidencia, que tiene verdaderos amigos que como yo, trabajaremos sin descansar hasta el fin de la jornada.

Pocos días después de esta declaración hidalga del Doctor Durán, Heredia era teatro de grandes acontecimientos políticos; el delirio de la lucha había llegado a su colmo. El Presidente de la República mandó una comisión compuesta del Doctor don Carlos Durán Cartín, y el Licenciado don Gerardo Castro, a fin de averiguar los ánimos. La reunión se verificó en el salón municipal. Rodriguistas y esquivelistas allí reunidos, esperaban a los mensajeros, a las palomas que traían el tradicional ramo de olivo. Llegaron. La sesión fue borrascosa. Habló el Doctor Durán. Su apostasía era evidente. El rodriguismo aplaudía frenéticamente al orador, y cuando terminó de hablar, la indignación del esquivelismo se dejó oír por boca del Doctor Flores, quien interpretando los sentimientos de su Partido, apostrofó al Doctor Durán en términos enérgicos y valientes, y lo mismo hizo el Licenciado don Federico González con su palabra fácil y elocuente. La reunión terminó en el mayor desorden, y el Doctor Durán salió del salón en medio de la rechifla general del Partido Liberal por su insolente apostasía, por haber desertado vergonzosamente de su bandera.

Yo comprendo bien cómo San Pablo—dice un escritor—después de haber perseguido a los cristianos en el camino de Damasco, abrazó su fe y se declaró partidario y defensor suyo. Aquí responde de la sinceridad de la resolución, la desventaja y los riesgos de la carrera en que nuevamente se entra. Comprendemos también cómo Lutero después de haber escrito en favor de los in-

tereses del Papa, fué su más ardiente impugnador después de haber leído las obras de Juan Huss, pues que sólo por una convicción la más profunda podía aspirarse a ese nuevo honor, no menos peligroso que brillante. Comprendemos del mismo modo cómo Mr. de Lamennais, después de haber atacado con tanta pasión la revolución francesa, ha sido uno de los que mejor la han servido, porque aquí no vemos más que el tributo que pagan a la verdad, la convicción y la imparcialidad; pero cuando estas conversiones tienen lugar, cuando la razón está formada, cuando se han experimentado todos los sinsabores de la vida, en la edad de las combinaciones y el cálculo, y sobre todo cuando se ven las mercedes, los honores y las comodidades como consecuencia inmediata o como torpe recompensa a la defecación, permítasenos atribuir el cambio a motivos más interesados, menos nobles o más rastreros.

Lo que hubo fué que el doctor como buen médico, había tomado el pulso a la situación; vió que fiebre intensa la devoraba; que nubes de tempestad se cernían en el horizonte político de la Patria, y que él, como Designado, haciéndose rodriguista, le era fácil llegar pronto a la Presidencia, y no se equivocó: la noche célebre de San Florencio, fué la coronación de su apostasía.

Presidente ya de la República, fue el verdugo de su partido: a unos mandaba al Asilo como locos; a otros a la cárcel como criminales, en esos días de luto para el Partido Liberal, como si fuera necesario añadir a la apostasía el baldón y el insulto. Oídos de mercader ponía al clamor de los liberales que no tuvieron otro delito que el de haber sido consecuentes con su jefe y con sus ideas y llegar hasta el fin de la jornada.

En Heredia era terrible la situación. Basta decir, que una noche, al salir de un baile de sociedad, fueron varios esquivelistas a acompañar las señoritas a sus casas, y cayó la policía sobre ellos, hiriendo a varios y maltratando a muchos, sin respetar a las compañeras que llevaban. Fué a delatar el hecho un importante vecino de esta ciudad, y no hubo audiencia para él; el Doctor Durán prestó estar muy ocupado.

En esos días fué destituido un empleado honrado, ilustrado y laborioso, don Francisco Fonseca, del puesto de Fiscal que desempeñaba a satisfacción del pueblo herediaño por el delito de haber votado por el señor Esquivel, destitución insolente que no merecía este honrado servidor de la Patria. Hay bofetadas que matan; la mancha hierde, pero la herida se cicatriza; las que se dan con alevosía al honor, a la dignidad de una persona, la herida que abren no se cierra jamás.

Interminable sería seguir recordando los hechos escandalosos de ese calvario del Partido Liberal, durante los terribles seis meses de mandato del doctor don Carlos Durán Cartín.

El doctor Durán, que no era en aquel entonces ni buen católico como el ilustre Canónigo Valenciano, ni siquiera deista como Robespierre, sino fervoroso discípulo de Comte y Littré, lo que debe ser un motivo de escándalo para los que estimen en algo la moralidad y el pudor.

La traición de Judas se repite más de una vez; con la diferencia, que el de Carioth, vendió a su maestro por treinta monedas y acusado después por los remordimientos, se ahorcó.

El Doctor Durán vendió a su íntimo amigo don Ascención Esquivel, vendió a su partido, y traicionó sus ideas y su conciencia, y hoy en vez de imitar al Judas bíblico, y de buscar la picota, lleno de remordimientos, aspira sin descaro a la Presidencia de la República.

HARMODIO

Heredia, agosto de 1913.

ANIBAL SANTOS
ABOGADO Y NOTARIO

Ecós de la manifestación republicana en la ciudad



Los manifestantes en los alrededores de la

Aplanando embustes

Acostumbrados a calumniar, nuestros enemigos hoy se encuentran con la horma de su zapato, o si así lo prefieren, con la aplanadora de sus embustes e improperios.

No siempre se les puede tapar la boca con una demostración palmaria de su falsía, porque a veces la calumnia es de tal naturaleza que, para desvirtuarla, no pueden exhibirse más documentos que las ejecutorias de toda una vida de honradez y laboriosidad.

«La Prensa Libre» de ayer trae un artículo lleno de las acostumbradas calumnias, intitulado así: **Don Máximo Fernández.—Rey de los Ferrocarriles.**

«Don Máximo—dice—es el hombre de las buenas fortunas. Por sus hazañas con la Sucesión de don José María Soto, sabíamos que es un abogado que se pierde de vista; el viaje de marras a Nicaragua nos había enseñado que en política le dá la cangreja al mismísimo Zelaya, y el arreglo de la deuda exterior en que con tanta habilidad supo mamar a dos carrillos, como antes lo hiciera en el negocio de los mercados de la Soledad, nos demostró su habilidad estúpida para las finanzas.»

Hasta aquí el viejo cilindro. Veamos ahora el disco nuevo: «Diez trenes, cuando menos, con cinco carros cada uno, lanzó ayer sobre nueva Cartago...»

«Diez trenes! ¿Saben ustedes la barbaridad de plata que esos diez trenes le costarían a cualquiera de nosotros, miseros mortales? A don Máximo, en cambio, no le preocupa ese detalle, porque parodiando al ingenioso Querubini del «Dño de la Africana», puede decir sonriente: trenes! trenes! **Non los pago.** Allí los pagará el país en sabrosas concesiones al desinteresado Mr. Keith», etc.

No sólo diez trenes movió don Máximo, sino también una aplanadora. Esto sea dicho entre paréntesis. Ahora vamos al caso.

El 23 de agosto, o sea la víspera de la inmensa manifestación de Cartago, el Tesorero del Partido Republicano, señor Licenciado don Tobías Gutiérrez Valverde, según consta en recibo que tenemos a la disposición del que lo solicitó, entró al Agente de la «Northern Railway Company», don Luis F. Sáenz, que es duranista y puede dar razón de ello, la suma de C. 3,648-00 (tres mil seiscientos cuarenta y ocho colones), por cuenta de los trenes especiales que debían correr el siguiente día 24 de agosto.

El Partido olímpico, acostumbrado a comprometer a la Nación en negocios oscuros, no puede comprender cómo un Partido honrado sin el apoyo oficial y sin trampas de ningún género, puede movilizar trenes y llevar a Cartago un verdadero ejército de valientes republicanos.

¡Ciegos; tampoco los topes, acostumbrados a vivir en las lóbregueas cavernarias, pueden comprender cómo se puede vivir a pleno día!

Para movilizar esa multitud de gente, los Cleto hubieran tenido necesidad... en primer lugar, de gente...; pero dado el caso de que contaran con ella, lo menos de treinta a cuarenta mil colones, pues los cleto necesitan viajes pagados, y champagne, puros y dinero para el bolsillo. En cambio, los escuadrones de la libertad no necesitan nada de eso, y si no hubiéramos tenido para trenes, hubiéramos hecho la peregrinación a pie, como verdaderos devotos de la santa causa del progreso.

Así, como ésta, son todas las calumnias del enemigo. Pero el pueblo costarricense ya está vacunado contra tanta maldad y resulta inmune; como Mitrídates lo era a los venenos, a fuerza de tomarlos.

IGLESIAS ENTRA EN SARDINAL

también con cornetazos, repiques y coheteros, como un emperador de ópera bufa

Agosto 26.

Iglesias entró ayer aquí acompañado de 207 jinetes incluyendo la comitiva de Liberia, vecinos del Paso del Tempisque, Palmira, Comunidad, Buenos Aires, etc., unos niños, chinos y turcos; fueron contados y recontados. En cambio, el domingo pasado 244 Republicanos, capitaneados por Francisco Mayorga y Raul Salazar pasearon triunfalmente la bandera azul por estos pueblos. Nos divertimos viendo a algunos con placas de policía y con anchas cintas rojas en el sombrero! En casa del Agente de Policía, señor Cordero,

hubo un baile rojo con marimba y clarinete. Iglesias siempre con su corneta soñando imposibles presidencias!! A su entrada ayer repicaron campanas y reventaron coheteros; contrito y fervoroso visitó el templo. Nos aseguran que el Sub Inspector de Hacienda Carlos Faeron, anduvo en la danza del encuentro. Republicanos verificaron anoche reunión muy entusiasta, hablaron Alvarez Hurtado, Raul Salazar y Albertazzi Avendaño. En estos momentos oímos el cornetón de Rafael tocando retirada!

Corresponsal

LOS DURANISTAS atacan a traición a la comisión republicana en Santiago de Puriscal

Indiferencia de las autoridades duranistas

Un hecho brutal, salvaje, acaba de realizarse en Santiago de Puriscal el domingo a las 9 de la noche.

Catorce infelices, pagados según se dice por los duranistas se apostaron en una calle oscura para atacar traidora y cobardemente a la Comisión del Partido Republicano que allí pernoctaba.

Los comisionados republicanos señores don Juan Gómez, don Carlos Monge U. y don Fermín Umaña, salían tranquilamente de la casa del señor Juan Madrigal después de tomar café para dirigirse a sus domicilios, cuando de repente fueron asaltados en plena calle por los 14 desconocidos que armados de cuchillos, botellas y piedras, cayeron sobre nuestros propagandistas aprovechando la oscuridad de la noche.

Una refriega inesperada se armó en aquel momento. Los asaltantes con todas las precauciones tomadas y con el golpe perfectamente premeditado, hicieron uso de las armas que portaban, hiriendo gravemente en la costilla izquierda al señor Umaña, y produciéndole otra herida de menor consideración en la oreja derecha al señor Monge U.

Los jóvenes republicanos al verse inopinadamente sorprendidos de tan brutal manera, trataron de defender sus vidas que ya yefan en peligro, pero todo esfuerzo resultaba peque-

ño ante el alevoso ataque de aquellos desalmados.

El valiente republicano don Juan Gómez con mucha serenidad defendiase heroicamente contra todos, más comprendiendo la fuerza mayor que sobre ellos ejercían, se vió precisado a sacar su revólver con el fin de que terminara tan villana contienda, lo que llegó a conseguir haciendo un disparo al aire que acabó por poner en precipitada fuga al grupo cobarde que traidoramente les había salido al paso.

Los buenos y honrados vecinos de Puriscal, enterados del escándalo que promovieron los duranistas, protestaron indignados de la infame conducta observada contra 3 ciudadanos pacíficos.

Por otra parte, la conciencia pública sabe donde radica el mal, y quién es el que alienta a las autoridades en determinado camino.

No hay cosa más triste, más lamentable e irritante, que en estas épocas de libertad, en los albores de nuestra democracia, bajo un gobierno verdaderamente representativo y republicano, los costarricenses tengan que hacerse la justicia por la propia mano, como en los tiempos primitivos. Pero tenemos fe en que nuestro actual gobernante no permitirá que se atropellen los fueros del ciudadano.

Maximiliano Soto y la población de Bagaces

Bagaces 25.

Ante una numerosísima concurrencia de ambos sexos, se inauguró ayer nuestro Club Republicano, reinando fe, entusiasmo y orden; luego se formó una hermosa cabalgata compuesta de 50 jinetes al mando del noble y prestigiado caballero don Maximiliano Soto, el que lleno de ferviente entusiasmo fué a topar la comisión de Liberia, integrada por los señores Mayorga. Pronto aparecieron al grito de viva el Partido Republicano y Máximo Fernández. El desfile fué hermoso y victorioso. A la noche se levantó la tribuna en el mayor orden y entusiasmo. Lo ocupó primero el distinguido republicano don Maximiliano Soto, el que supo entusiasmar a la muchedumbre por su bella y culta oratoria. Se le dió como tributo muchos y repetidos aplausos, y como elogio merecido infinidad de vivas a su persona. Le siguió en el uso de la palabra el señor Darío Estrada, manifestando que los que amasen la República, abrazasen la causa republicana, por ser esta la causa de los obreros y trabajadores de los campos, como también ser la verdadera que lucha por el bienestar del pueblo y su libertad. Siguió don Francisco Mayorga en bella y doctrinaria oratoria, ensalzando a nuestro Jefe. Luego habló por segunda vez don Maximiliano, que una vez más supo revelar con la finura que le caracteriza cuan grandes son sus bellos ideales, y cuan nobles son sus sentimientos; hizo pasar a los civilistas al Club a gozar del baile, que él, en honor al Partido daba al pueblo, refrescos, dulces y vinos fueron repartidos por sus criados a la inmensa agrupación que no cesaba un solo momento de vivir al buen Maximiliano, honra y gloria del Partido Republicano.

La Prensa Libre de ayer trae este mal forjado embuste: «Lo de los mueras a don Manuel de Jesús, fué el tópico anoche en la antigua capital». ¡Farsantes! Ni una sola expresión de desagrado brotó de labios de ninguno de los quince mil manifestantes republicanos contra el Sr. Jiménez, persona de nuestras personales simpatías, militante en el bando que milita, y que ha recibido mil muestras de no fingida consideración, de parte del elemento fernandista de aquí y de su ciudad natal.

Lo que sí es verdad es que el día de la pseudo manifestación patriótica por lo del cablegrama de Marras, el joven duranista Soler, en la misma esquina de la casa presidencial, vociferó contra don Ricardo a quien tildó de «Presidente yanquista», y fué coreado por una partida de jovencitos duranistas, que gritaban: «muera don Ricardo Jiménez», sin duda con aplausos de quienes estimulan esta campaña de inauditas calumnias y bajezas.

No es menos tonta y malévola la insinuación del mismo diario, de que «todo este alarde de fuerza se dirige a demostrarle a don Manuel de Jesús, que no necesita de su voto para el triunfo», disparate tal que cae por su propio peso.

Se acaba de recibir — MAIZ, DEL PAIS Y EXTRANJERO — LECHE CONDENSADA, grande y pequeña. ALMACEN de GRANOS. Tomás Fernández & Hno.

Notas breves

Una de las cosas que más han excitado mi hilaridad en estos últimos días es la pretensión de los señores de la argolla de llamarse «verdaderos republicanos».

¡Atiza! ¡Republicanos los caballeros de la Batea!

«¡No me jaga usted reír que tengo er labio partido!»

Apostemos doble contra sencillo a que pronto también dirán que don Ascensión—a tout seigneur, tout honneur—es un «verdadero republicano»!

El doctor Zambrana lo declaró un día «la República de carne y hueso». Y en efecto, resultó la República de carne y hueso; pero el doctor se olvidó de decir: «La República... de Carlos María.»

«Heredia feliz, y Barba la antigua». Feliz Heredia... pase, aunque no muy feliz debía de sentirse la ciudad de las flores con la presencia del TRANSTUCA esquivelista y su plana mayor; mas, ¿quiere decirnos *Marius* por qué llama a Barba «la antigua»? ¿Porque allí vive el hombre que nació descalzo y en batea, por añadidura? «Partida matinal.» «Daba gusto ver esa guardia de labriegos, la flor y nata de los campos que se desvive por su candidato.»

Claro, pagando intereses tan crecidos, cualquiera se desvive por el doctor!

«Pasó San Juan.» ¡Jesús, esta gente estaba por ver fantasmas ese día! ¡Pues... no han visto pasar a San Juan!

«Pasó San Juan. Vimos en una esquina, mirándonos un par de ojos negros, parecidos a los que pinta Dante en «Poquita cosa»...»

Así son de fatuos estos propagandistas de Durán... «Liegamos a Santo Domingo... Por coquetaría le dimos una vneita a la plaza mayor.» «Por coquetaría... ¡Qué «corronquera!»

«En una esquina, unos cuantos fernandistas intolerantes quisieron armarla. Insensatos. Allí de Tobías Calvo, de Paco Soler, Jorge González, Víctor Manuel Quirós, Ricardo Castro y Cañitas, el nieto del gran abuelo, para qué más? con uno sólo bastaría!»

¿Verdad que son deliciosos estos chicos? ¡Si los coge Hernández, los caricatura a todos! Figúrense ustedes la plana mayor del Dr. Durán, abrazando aristocráticas bateas, en lomos de unas chanchitas regordetas adornadas de cintas verdes y blancas! Se olvidaron de poner entre los guardias de corps o mosqueteros grises de su Eminencia médica a Paulino Castro, que recibió dos fellos mandobles de algún descomulgantazo en la famosa pelea del Parque de Morazán.

«Y Cañitas... el nieto del gran abuelo... para qué más?... Con uno sólo bastaría!»

Lo que vamos a describir, necesitaría una tinta especial y papel satinado.

Esto no lo digo yo, sino el inspirado editorialista de «La Prensa Libre.»

«Ayer Barba era el final de nuestra peregrinación.»

Barba, la Meca del cletismo, don tiene su humilde choza de cañas huecas (todo allí es hueco) y techo de paja (todo es paja allí) el hombre que nació descalzo. ¡Nunca dijeron verdad más grande! Barba es el final de sus peregrinaciones. En efecto allí se quedarán.

«Desfilaron en el balcón-tribuna, don Albino, el candidato, que cada día posee mejor el secreto de animar a los suyos.»

«Don Albino candidato! ¡Ahora sí que la cosa se pone albina o al vino y de color de pechuga!»

Pero ahora viene lo bueno... «Don Jenaro Peñaranda, cerró con cuatro golpes vigorosos (bárbaro de hombre!...) la hora consagrada a la elocuencia política.»

«Don Cleto brindó. Dijo que, si podría tacharse de blando su corazón...»

(¡Corazoncito mío si fueras de mazapán!...)

«...su cabeza era muy dura y que, puesto que el fernandismo le daba con el martillo a la cabeza...»

(¡Ay, ay, ay!

¡Pobre del hombre que nació descalzo!)

«...cada golpe ahonda más y más sus convicciones y su adhesión a nuestra causa; que si acepta él los títulos de caballeros andantes de la Argolla y de la Batea (y de la Chancha), no hay que olvidarse de la chancha) de la primera, porque en el círculo, así como caben los radios, caben también todos los ciudadanos de Costa Rica que converjan al centro, que es su ilustre huésped, el doctor Durán; que la batea simboliza el trabajo y la limpieza...»

¡Je, je! Lo que a don Cleto le falta, quiere tomárselo al doctor Durán, que lo tiene y como púas de erizo...»

«El señor Martín disparó... la metralla de cuatro frases hirvientes y explosivas.»

«La evocación a Friné de Manuel Sáenz Cordero, fue un brindis digno del Parnaso y del Olimpo coaligados.»

«La evocación a Friné es un banquete político, en Barba y en la casa del hombre humilde que nació descalzo!... Lo dicho; estos muchachos le están tomando el pelo al Dr. Durán.»

«Bajo un cielo encapotado, como ahora está el horizonte político de la Patria, regresamos camino de Heredia y de la Uruca.»

«Cosas de la perspectiva! Nosotros, en cambio, regresamos de Cartago con un cielo azul, como el horizonte político de la Patria, después de un día azul y radiante.»

Y se acabó, lectores míos, la crónica de la «fiesta» pagana de Barba, en que se descompararon muchas botellas de champagne y se brindó hasta por aquella hetaira griega que tuvo el capricho de presentarse desnuda ante el areópago, y para nada se habló de la verdadera situación... que es muy crítica para los fidalgos andantes de la Batea y del Higueirón.

FOX

AVISO

La Municipalidad de San José ha acordado celebrar un concurso de cintas bordadas y pintadas a mano, que servirán para premiar a los vencedores en las carreras de cintas que se verificarán en la Sabana el 15 de setiembre. Las damas que deseen tomar parte en este concurso ac servirán remitir las cintas que elaboren, a esta Gobernación antes del 8 de setiembre, acompañadas de un sobre cerrado que contenga el nombre de la autora. Hay un premio de C. 50.00 para la mejor cinta bordada y otro ídem para la mejor cinta pintada.

MANUEL ECHEVERRÍA

de Grecia el día 15 de agosto de 1913



glesia parroquial

NUEVAS PROTESTAS Y ADHESIONES

Protesta

Hago constar que yo Gabriel Ramírez, protesto del abnso que ha cometido el Partido Civil al hacerme aparecer en sus filas sin antes haber tomado mi consentimiento, y declaro que he sido y seré neutral.

Gabriel Ramírez

Las Juntas, Abangares, 30 de julio de 1913.

Protesta

Hago constar que yo, Juan Vásquez Chavarría, protesto enérgicamente del vergonzoso error en que incurri al engrosar con mi firma el desvirtuado grupo que pretende llevar al solio presidencial al tiranuelo Rafael Iglesias Castro y manifiesto que si figuré en sus filas, fué porque ignoraba su historia política, mas hoy que la conozco detalladamente, un sentimiento de honradez, lealtad y patriotismo son los que dictan mi enérgica protesta y al mismo tiempo me inducen a demostrar mi franca y espontánea simpatía y adhesión por el ilustre caudillo republicano Licdo. Máximo Fernández, que es el que aclama el pueblo entero.

Juan Vásquez Chavarría

Las Juntas, Abangares, 30 de julio de 1913.

Testigos: Aristides Vargas I.—Manuel Zamora.

Protesta

Conste que yo Pedro Campos C., protesto de la firma que di al partido civil que postula como candidato a Rafael Iglesias por no ser ese candidato el de mis simpatías, y me adhiero al partido republicano que es el que llevará al solio presidencial al precario ciudadano Lic. don Máximo Fernández. Para mayor seguridad firmo con testigos en Las Juntas de Abangares el día 30 de julio de 1913.

Fedro Campos Córdoba

Testigos: Miguel Ruiz, Ramón Campos.

Protesta

Hago constar que protesto de la firma que di al partido civil en momentos de encontrarme un tanto tomado de licor, pero debo manifestar que no es mi voluntad permanecer en ese partido pues siempre he sido y seré republicano.

Ricardo Murillo

Las Juntas, 14 de agosto de 1913. Testigos: José Mora Novoa, Domingo Vargas.

Protesta

Conste que no he dado mi autorización a nadie para que incluya mi firma en el duranismo; hago esta aclaración porque sé que mi firma aparece en la directiva duranista de Miramar, y declaro que he sido y seré republicano.

Marcelino Vargas A.

Las Juntas, Abangares, 10 de agosto de 1913.

Testigos: Félix Matá Quirós, Moisés Sibaja A.

Protesta

Creo que es un deber de toda persona honrada el de enmendar sus malos actos tan pronto como los reconoce, pues bien, yo di mi firma al duranismo y reconozco que ese acto redundó en mal no sólo de mis intereses y los de mi familia sino

Protesta

también en perjuicio directo a la patria; por eso protesto del partido civil y declaro que desde este momento soy y seré fernandista.

Ramón Camacho Alfaro

Pozo Azul, 28 de julio de 1913. Testigos: Cipriano Herra, Aristides Vargas.

Protesta

Hago constar que di mi firma al partido civil en Pantareñas, y que protesto porque quien recibió la firma quedó advertido que así lo haría afiliándose al partido republicano; por súplicas de dicha persona la di; más no sé cual era su fin; según creo nombres y más nombres, y después vénganos en tu reino y hágase mi voluntad.

Tranquilino Alvarado Mejías

Las Juntas de Abangares, 27 de julio de 1913.

Testigos: Aristides Vargas I., Moisés Sibaja A.

Protesta

Fuí duranista di mi firma en pro de esa causa no por convicción sino por complacer a determinada persona; como he comprendido que al formar parte de ese grupo era luchar contra los nobles ideales de ese pueblo honrado y laborioso al cual pertenezco: hago constar que retiro la firma que di al círculo de la argolla, y me adhiero espontáneamente al gran partido republicano, candidatura Fernández.

Isidro Castro Mejías

San Juan de las Juntas, 27 de julio de 1913.

Testigos: Moisés Sibaja A., Juan Sánchez.

Protesta

Conste que yo, Juan J. Contreras Cruz, protesto de la firma que di al partido civil, por no ser de mi agrado, y me adhiero de corazón al gran Partido Republicano que es el que da mejores garantías al país.

Juan J. Contreras Cruz

Testigos: Ignacio M. Rodríguez, Francisco Alvarez Rojas.—Las Juntas, Abangares, 16 de agosto.

Protesta

En la reunión que tuvo don Rafael Iglesias, candidato del Partido Civil, dijo, que él llegaría al Poder por la razón o por la fuerza, y como yo fuí civilista; por mi espontánea voluntad, así es que protesto de esa firma y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano, porque eso de la razón o la fuerza demuestra lo que puede ser Iglesias si volviera al Poder; que no sucederá, porque el desbande que se está viendo de sus partidarios, se lo estamos demostrando.

Cayetano Dávila

Testigos: Moisés Sibaja A., Dolores Sequiera.—Las Juntas 19 de agosto.

Protesta

Habiendo tenido noticia de que mi nombre aparece en una lista civilista protesto de semejante atribución y me declaro adepto al gran partido Republicano que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández.—Jesús M^o de San Mateo agosto de 1913.

Román Chacón L.

Testigos: P. Biolley, R. de J. Campos

Protesta

Yo Juan R. Solís, protesto de la firma que di por la candidatura del Doctor Durán, y me adhiero de todo corazón al inmenso Partido Republicano. Yo era duranista, pero viendo ayer domingo ese gran aplastonazo que nos dieron en Cartago y en toda la República, por eso protesto; porque no hay que ser tonto, hay que ir a la de ganar, y les aconsejo a todos los que fueron mis compañeros, que sigan mi camino que no les irá mal. Por lo visto nos han convencido. Adíós para siempre, Doctor, el 7 de diciembre oír los clarines de nuestro triunfo. ¡Viva nuestro digno Jefe don Máximo Fernández! ¡viva el gran Partido Republicano!

Juan R. Solís

Testigos: Guillermo Céspedes, Gonzalo Sánchez.

Adhesiones

Nosotros, los abajo firmados, mayores de edad, ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos políticos, hacemos constar que desde hoy nos afiliamos al gran Partido Republicano que postula como candidato a la Presidencia de la República al esclarecido patriota Licenciado don Máximo Fernández, para el período de 1914 a 1918. Por lo expuesto, declaramos que no reconocemos ninguna otra filiación política, aunque se nos haya tenido por antifernandistas.—San José, agosto 24.

Rafael Reyes Peralta

Ramón Martín Azofeifa

Testigos: Miguel Guevara Meza, Nicolás Gutiérrez.

Adhesiones de Colorado

Llenos de ardoroso entusiasmo, nosotros los abajo firmados, ciudadanos, completamente libres y en ejercicio de nuestros sagrados derechos abrazamos con toda fe la santa causa del Partido Republicano, y con gusto venimos a formar parte en el ejército que comanda con gallardía y con valor el honrado y pulcro ciudadano Lic. don Máximo Fernández, y para que conste dejamos estampadas nuestras firmas al pie del pabellón azul.—Colorado, agosto 19 de 1913.

Manuel Trejos, Rubén Copete, Felipe Cordero, José M^o Toruño Riviano Lara, Gerardo Lara, Eusebio Lara, Leandro Hernández.

Adhesión

Yo, Juan Rodrigo Arguedas, ciudadano libre en uso de mis derechos, y vecino de Jesús M^o hago pública mi adhesión al partido republicano que proclama la candidatura de don Máximo Fernández.—El Higuito, agosto de 1913.

Rogado de Juan Rodrigo A., R. de J. Campos

Testigo: José Trigueros

Aclaración

Yo, José González U. ap., hago constar que por no estar presente en el momento de levantar el censo, se me calificó neutral, siendo mis simpatías por el partido republicano, el que postula la candidatura del digno ciudadano don Máximo Fernández y para que conste firmo en la Uruca de San José a 21 de agosto de 1913.

Rogado de José González, J. M. Carvajal Herrera

Testigo: R. Ovidio Carvajal

De San Miguel Sur de Santo Domingo

Los duranistas domingües se exhiben de la manera más triste al refutar nuestra directiva, pues si algún cuidado tenemos es el de no poner en lista nombres de personas que por algún motivo legal no deban figurar como lo hace el moribundo circuliillo de la argolla, consignando en sus listas nombres de personas que ya no existen.

VAMOS AL GRANO

El señor don José Arce A., que lo hacen figurar como desconocido, quizá por insinuación de Manuel Córdova (a) zopilote, es el mismo que anatemizó el mismo Córdova, porque no le dió la firma y tiene 23 años.

El señor don Manuel Barrantes, de su erta voluntad se adhirió al Partido Republicano, en el cual figura como Presidente Honorario.

Don Bienvenido Chacón, cumplió 20 años y lo mismo los siguientes señores: Aquileo Elizondo A., Tito Córdova S., Abel y Rafael Salas E., Benjamín Villalobos S., José A. Sánchez.

Don Mateo Chavarría y don Domingo Chacón U., son fernandistas lo mismo que el señor Domingo Zúñiga C.

Remigio Arroyo no figura en nuestra directiva.

Don Salvador Sánchez es un republicano firme.

Los señores Eliseo Vargas A., y Vargas L., son mayores de edad, lo mismo que don Próspero Vargas.

Don Indalcio Sánchez Quesada, puede votar.

Don Santiago Tenorio es fernandista.

José Vargas Vargas vive en este distrito y tiene más de 20 años.

Eliseo Elizondo no figura en nuestra directiva.

Los señores don Miguel Sánchez, Concepción Vargas y Federico Zamora son fernandistas.

Don José Vargas Valenciano no figura en nuestra directiva y sí en la de San Jerónimo que es donde vive actualmente.

VAMOS CON LOS VERDES

José M^o Solano Acuña, es vecino de Santo Tomas.

Teodorico Chacón es menor de edad lo mismo que Tranquilino González Z.

El señor Rubén Villalobos B. no lo consideramos como persona formal por haber manifestado ante varios, que no daría firma a nadie y que se limitaría a dar el voto; ahora, si le han escupido la gurbia porque firme eso no lo sabemos.

No existe ningún Juan Quesada Ocampo.

Emiliano Rojas está imposibilitado para votar.

Manuel Vargas no puede votar. Los señores Juan Cascante V. y Orfilo Zamora pertenecen a San José, lo mismo que Francisco Sánchez, José Madrigal y Manuel Madrigal, viven en San Jerónimo.

Gabriel Céspedes es menor de edad.

Daniel Bolaños no puede votar.

Queda pues demostrado que el duranismo en su vergonzosa derrota acude a los medios más reprobados en creencia de que va a cambiar la faz de las cosas, pero todo es en vano—el embustero se engaña a sí mismo.—La Directiva

PACAYAS

20-8-913.

Señor Director de EL REPUBLICANO

Tan luego como se concluyó el Censo en esta villa puse a ese periódico un telegrama dándole la noticia de la mayoría, después le puse una tarjeta en que le daba los datos exactos así:

Republicanos.....	114
Duranistas.....	97
Civilistas.....	65
Neutrales.....	120

Me apresuro a ratificar estos datos en vista de que los duranistas en su órgano oficial y en hoja suelta, nos ponen muy inferiores en número al que realmente tenemos. En cambio, ellos se ponen por las nubes. De Ud. atento s. s.

Gerardo Mata G.

TILARAN

25-8-913.

Comunico a Ud. los datos oficiales del Censo levantado en ésta; son así:

Republicanos.....	116
Civilistas.....	141
Duranistas.....	27
Neutrales.....	82

Estos últimos en su mayoría son Republicanos; si no figuran como tal en el Censo es porque así les conviene.

El Fiscal.—Arcadio Segura

AGUAS ZARCAS

25-8-913.

En Esta Colonia y puntos cercanos, podemos contar con victoria; detalles Censo remitiré en seguida para constancia.

Jesús Rodríguez Salazar

Censo Oficial

SAN JOSE

CANTÓN DEL CARMEN

(Censo terminado ayer a las 6 p. m.)

Republicanos.....	384
Duranistas.....	336
Civilistas.....	235
Neutrales.....	64

Total de votantes..... 1019

NOTA:—En este Censo no está incluida la guardia principal, cuyo color político, por respeto a la suprema autoridad de la Nación, no se ha tratado de inquirir.

Llama la atención el hecho de que aún en el cantón del Carmen, que juzgamos equivocadamente olímpico, resulta mayoría fernandista. El hecho es innegable, y esta victoria que no esperábamos alcanzar, pone de relieve la inmensa fuerza de nuestro Partido y su empuje arrollador.

El resultado del Censo honra a este cantón, donde los buenos republicanos, a fuerza de perseverancia, han logrado preponderar sobre el ruinoso Olimpo.

SAN JUAN DE DIOS DE DESAMPARADOS

Republicanos.....	84
Duranistas.....	76
Civilistas.....	3
Neutrales.....	57

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

Para un buen negocio

Se alquila en Guadalupe una casa cómoda para negocio de pulpería o panadería. Es céntrica, es higiénica y con comodidades para el servicio. Entenderse con Felino Vargas.

PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE. Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase al por mayor. También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de mazañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores, Antonio Urbano Hno.

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y C^o

Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 8 Apartado número 28

Teléfono: LIBRERIA

L. RODRIGUEZ

Abogado y Notario, en Liberia

Tiene su oficina abierta en esta ciudad, al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón Sánchez.

Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República.

Así, pues, a las reuniones todos

No debe quedarse nadie sin asistir a las reuniones. Grandes y pequeños entrarán en los desfiles, dirigiéndose al Gran Café «Ideal» que se ha instalado frente al establecimiento de don Cesario García. Será este el mejor de la Capital.

Francisco F. Castillo

OCUPACION

Una persona poseída de experiencia en el ramo de agricultura y con muy buenas recomendaciones desea administrar alguna finca. En esta oficina informarán.

EL DOCTOR ELIAS ROJAS

De regreso de Europa ofrece de nuevo sus servicios al público
 Vacuna gratuitamente contra la fiebre tifoidea los martes y sábados de 5 a 6 p. m.
 en el Hospital de San Juan de Dios
 OFICINA: Calle Central 50 varas al Norte de la Iglesia del Carmen
 Horas de consulta: de 1 a 3 p. m.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES
 Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas americanas, Zéfitros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.
 Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico
 DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI,
 L. M. CASTRO Y C^o, y PAGES HERMANOS
 L. M. Ortuño & Co.
 Proprietarios

Apartado No. 246

CONSEJO

¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?
 DIRIJASE A LA
FUNERARIA DEL SUR
 DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

(Fundado hace más de treinta años)
 Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.
 La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.
 Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.
 Alfredo Tosi
 Propietario

Nueva Relojería de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado
 Precios sin competencia
 FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

AL ALMACEN ROMERO

acaba de llegar un surtido de Sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela
 VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO RECIBIRA MUY AGRADABLES IMPRESIONES

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,
 hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayaquín, Cristóbal, Almendro, Jenízaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabillita, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, sócalos, reglas, etcétera.
 Mis precios son los más reducidos de la plaza
 Ag. 7-alt. ADOLFO GARCIA

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
 Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

Protestas y adhesiones

Protesta

Yo, Salvador Naranjo, mayor de edad y vecino de San Antonio de Desamparados, hago constar que no he autorizado a nadie para que haga uso de mi nombre incluyéndome en la directiva civilista de este lugar; por tal motivo haré ver a los señores civilistas que soy neutral y que daré mi voto por quien me convenga el 7 de diciembre próximo.

Salvador Naranjo

Testigo: Próspero Abarca

Protesta y adhesión

Yo, Eufasio Fallas Fallas, vecino de San Gabriel de Aserrí, hago constar que protesto de la firma que di por el partido de Durán y me adhiero al gran Partido Republicano que es el que debe acoger todo buen costarricense.—San Gabriel de Aserrí, agosto 12 de 1913.
 Rogado de Eufasio Fallas F.,
 Vicente Rivera

Testigo: José Jiménez C.

Aclaración

Ciertos enemigos ociosos del Partido Republicano, hacen, a su modo, conjeturas dudosas con respecto a mi filiación política y constele al público que mi conciencia habla manifestando que mi voto será para el Jefe del gran Partido Republicano Lic. Fernández.—Santa María, agosto 17 de 1913.
 Andrés Valverde Castillo

Testigo: Próspero Mena.

Aclaración

Yo, Joaquín Alpízar Jiménez, hago constar: que no he dado mi firma por el partido nacional y que al ponerme en la directiva de ese partido han cometido un abuso.—San Gabriel, julio 17 de 1913.
 Rogado de Joaquín Alpízar J.
 Arturo Solano M.

Testigo: José Jiménez C., Vicente Rivera C.

Protesta

Los infrascriptos hombres libres y en perfecto uso de nuestros derechos hacemos constar que cuestionados por mentiras de unos civilistas que nos hicieron creer que el Partido Civil llevaba otro jefe y no Rafael Iglesias que dejó huellas tan amargas para el pueblo, ejercidas durante su nefasta administración, pero en este momento que un orador fernandista discute públicamente con el

civilista a quien le di mi firma, me convenzo de que el candidato que encarna los verdaderos ideales del pueblo es el Licenciado don Máximo Fernández. Protesto del civilismo y me adhiero de muy buena fe y convicción al Partido Republicano.
 Para que conste, firmamos en el Llano del Tigre a los 17 días del mes de agosto de 1913.

Anantas Mora Ceciliano
José Ana Zúñiga
Abel Fonseca
Rafael Piedra B.

Adhesión

Yo, Ricardo Salas Quesada, hago constar que me adhiero de todo corazón al Partido Republicano que postula como candidato al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández.—Tilarán, agosto 17 de 1913.
 Ricardo Salas Quesada

Testigos: Rafael Segura V., Julio Valverde R.

Protesta

Yo, Julián Umaña, mayor de edad y vecino de la Laguna de Aserrí, hago constar que protesto enérgicamente de la firma que di en favor del partido Unión Nacional, por no ser de mis simpatías y me quedo neutral y si daré mi voto por el partido que me convenga.—La Laguna, 17 de agosto de 1913.
 Rogado del señor Julián Umaña que no sabe firmar,
 Vicente Rivera

Testigo: Rubén Díaz.

Protesta

Yo, José Araya Guzmán, protesto del abuso cometido por los civilistas al incluirme en su directiva sin mi consentimiento. Aclaro que soy republicano y lo seré toda la vida.—A ruego de Araya,
 José M. Zamora

Testigos: Juan R. Rodríguez, Francisco Bastos

Adhesión

Yo, Alejandro Fallas Fallas, mayor de edad y vecino San Gabriel de Aserrí, convencido de que el único partido que hará la felicidad de Costarrica es el Partido Republicano iré con todo gusto a dar mi voto por el Lic. don Máximo Fernández en el próximo diciembre.—agosto 15.
 A ruego de Alejandro Fallas,
 Vicente Rivera C.

Testigo: José Jiménez C.

Los fabricantes de directivas

Una ojeada a la directiva de Aserrí ¿Y qué tal si le damos dos?

Menores de edad

Olivier Chinchilla Castro
 Guillermo Quesada Vindas
 Juan Santamaría II, ap.
 Dimas Solano García
 José López Morales
 Juan Chinchilla Castro
 Juan Abarca Abarca
 José Ríos Díaz
 Rómulo Santamaría
 Ramón Solano Cárdenas

Neutrales puestos sin su consentimiento

Bernardo Valverde Quirós
 Antonio Moreno
 Manuel Mora Marín
 Apolonio Segura
 José M^o Moreno Villareal
 Celso Díaz Barbosa
 Gregorio Castro Fallas
 Bernabé Corrales Valverde
 Dimas Portillo Durán
 Juan Monge Cerdas
 Santiago Monge Cerdas
 Pedro Abarca Ureña
 Manuel Abarca
 Otoniel Abarca
 Pablo Hidalgo H.
 Juan Ramón Sánchez
 Rafael Cordero Ureña
 José Cordero
 Jacinto Padilla García
 Vital Umaña Arias
 Florencio Valverde
 Vicente Valverde C.
 Rosa Valverde
 Juan Abarca Herrera
 Julián Umaña Arias
 Abraham Segura Fallas
 Rafael C. Segura V.

No son vecinos de aquí

Ascensión Miranda, La Uruca
 Neftalí Chinchilla Mora, San Juan de Dios, Desamparados.
 Teodilo Abarca Valverde, San Juan de Dios, Desamparados.
 R. P. Troyo, San José.
 Zacarías Piedra, Hospicio de Incurables.

Repetidos

José Valverde
 Pablo Arias
 Manuel Mora
 Pedro Durán
 Marcos Picado Valverde
 Juan Vargas
 Rafael Durán Jiménez

Republicanos aunque les pese, e incluidos indebidamente

Pío Valverde Jiménez
 Juan Jiménez Ceciliano
 Marcos Hidalgo Jiménez
 Moisés Hidalgo Jiménez
 José Gaspar Arias
 Otoniel Campos Arias
 Atanasio Fallas
 José Alfaro Sandí
 Emilio Picado Navarro
 Miguel Cordero Campos
 Juan Garbano
 Salvador Mora
 Francisco Mora
 Urbino Abarca Abarca
 Matías Ureña
 Juan Quesada
 Rafael Vargas
 Alejandro Fallas
 Eufasio Fallas
 Rafael Mora Marín
 Juan Fonseca Villalta

Padecen de enajenación mental

Domingo Morales Fallas
 Teodosio Díaz Castro

Desconocido

Juan Sánchez Sánchez, aquí no hay más que Juan Sánchez Aguilar y es neutral.

Así es que Costa Rica puede irse convenciendo de que estos verdiblancos forman sus Directivas por imaginación, porque si hicieramos un análisis más detenido les quitaríamos la mitad, pero ya se ve, lo que quieren es hacerle creer al Doctor que esto es verde; pero él, con el fracaso de su cacareada ovación debe haberse convencido de que aquí hay verdes pero no tanto como le han hecho creer; esto lo decimos imparcialmente.

En cuanto a nuestra Directiva que publicamos estamos seguros que son Republicanos convencidos y por eso no entramos en detalles y cuando publiquemos nuestra Directiva general les vamos a probar que aquí hay mucho, pero mucho fernandismo; pésele a quien le pese, en Aserrí hay más azul del que se imaginan los verdiblancos.

En cambio que tristemente esa Directiva Duranista compuesta de ausentes, menores, republicanos, demeritos y neutrales; así hasta Murillo sería electo Presidente con imaginaciones. ¿Qué tal como hablo yo?

Aquí no hay más tren que el que pi... pi...

CORRESPONSAL AZUL DE ASERRÍ

J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso
Negro Alemán

Precios sin competencia
 LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta
 Al Sur del Colegio de Señoritas

Si quiere tener éxito en sus negocios anúnciese en EL REPUBLICANO

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la **Cantina Internacional**. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprielli, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M., Propietario
JOSE ROIG M., Administrador

La Mejor

¿Quiere Ud. una buena máquina de escribir?
 Compre una UNDERWOOD Quedan pocas

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoipable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.
RAFAEL A. FERNANDEZ,
 Unico Agente en Costa Rica.

Apartado 408.
SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS y CONTABILISTAS



Notas de Tilarán Oiga el señor Ministro

Tanto el pueblo de Tilarán como el de Cañas y otros lugares conocen la filiación política del Agente Principal de Policía y sus subalternos de este lugar. ¡Qué bien cumplen con las disposiciones del Supremo Gobierno! para que el pueblo juzgue, vamos a marcar punto por punto los hechos, y con pruebas:

1º—Hace pocos días, yendo para mi casa, se me atajó para conducirme a la cárcel sin ningún motivo, pues no había cometido ninguna falta. Al preguntar porqué se me conducía, el policía me contestó que tenía que ir de cualquier modo, como no permití que me agarrara, pues no había necesidad, me atajó con un danto, pues dicho policía no usa su palo como lo exige el reglamento. Varios señores que intervinieron para que no se me castigara, pues no había motivo, también fueron conducidos, todo por no ser civilistas. Testigos de este hecho lo son los señores José M^o Rojas, Juan Rafael Sánchez, don Leonidas Trujillo y Sérbulo Badilla.

2º— Aquí se imponen multas de Cr. 10 solamente por ebriedad, a los que no son civilistas; en cambio se han perdonado multas hasta de Cr. 30 a los que se prestan voluntarios a dar la firma por el Partido rojo. Yo conozco una multa de treinta colones porque fuere civilista, a un señor que de un balazo le atravesó la pierna a otro, solamente se le impusieron Cr. 10; anda por estos lugares un señor que es criminal. El Agente le dijo que fuera civilista y que tuviera cuidado, y si no me equivoco creo que hay orden de captura para dicho señor; a otro señor se le ofrecieron garantías si conulgaba con sus ideas.

De estos hechos no pongo testigos por consideración, pero si se ofrece, hay bastantes y dispuestos a probar lo dicho.

3º—El policía auxiliar, estando en un baile, por un disgusto personal, se quitó el uniforme, se lo dió a un comisario, y dió una bofetada a un señor José Blanco; en otro baile le dió un garrotazo al señor Andrés García C., testigos de estos hechos hay muchos también.

El señor Jefe Político de Cañas, tiene orden de cambiar a dicha autoridad, y por recomendaciones de los jefes del civilismo no lo ha hecho, tienen elevado un escrito los civilistas firmado sólo por ellos, para conservar dicha autoridad, unos fernandistas vieron una carta de un jefe del civilismo, donde se recomendaba dicha autoridad al Jefe Político.

Esta autoridad, es una constante amenaza para el pueblo y no está lejos el día que tengamos que lamentar una desgracia, pues el Agente con su filiación política hostiliza a los que no conulgan con él y el policía auxiliar por lo consiguiente, pues no sólo hostiliza con su filiación civilista, sino que lo más del tiempo se pasa en mal estado y ellos junto con el civilismo dicen que en Tilarán gobierna Iglesias.

¿Dónde está nuestra libertad?
 ¿Dónde están las garantías que tenemos con la autoridad de orden y seguridad? ¡Cómo se infringe la ley! Cómo se burlan las órdenes de nuestro gobierno!

No hay que desesperar, a grandes males, grandes remedios.

JULIO VALVERDE R.

Tilarán, 18 de agosto de 1913.

TEMBLORES

Se alquila la casa de la sucesión de don Sixto Umaña, cita en la Calle central Norte, contigua a la de doña Emilia v. de Guardia y a la del Licdo. don Ricardo Pacheco; es casa de dos pisos, fresca, higiénica y contra temblores. Entenderse con el Presbítero Manuel Umaña en su casa de habitación.
 22 de agosto de 1913.

Al Comercio

En inmejorable punto de comercio, veinticinco metros al Norte del Mercado de esta ciudad, se vende una casa espaciosa, propia para cualquier clase de negocios. Sólo una parte del precio se exige al contado, dándose al comprador el plazo que necesite para el pago del resto.
 En el Registro de la Propiedad informará

JORGE URUÑA